

## CONSIGNE ARTICLE 23 DANS ESPACE SOCIAL ASBL

Entretien avec Yves Bayingana, travailleur social. Co-tête salariée et militant d'un organisme pluricellulaire de services aux sans-abri et sans-papiers à Bruxelles 1000. Et le témoignage ému et inattendu d'Abdelkader, un co-rédacteur de ce magazine et de ce... co-article.

Yves sourit. Il me montre la brochure. Le projet d'Espace social ASBL a trois pôles, mais il ne veut pas parler de la brochure. Ah non ? Soutien individuel, Actions collectives et communautaires, Insertion professionnelle.

Dans le 2e pôle, nous trouvons, entre autres, Consigne article 23. C'est un café matinal d'accueil avec service de douche. Le café [anti-sieste] coûte 20 cents. Pour le petit déjeuner, il y a aussi du pain et des croissants.

Combien de consignes ? 29. L'utilisateur a droit à un casier pour 6 mois maximum, en payant 1 euro par semaine.

Le public de Consigne 23 ? Des personnes non logées ou mal logées, âgées d'au moins 18 ans.

Horaires ? De 8 h du matin à midi, ouvert à tous, et dans l'après-midi, entretien individuel sur rendez-vous.

Le personnel de Consigne 23 ? Deux hommes et une femme : les professionnels. Et les volontaires ? Quatre permanents et un spon-tané à chaque fois.

Quels types de volontaires ? Deux types fondamentaux : Ceux qui viennent pour être témoins de la société. [Nourrisseurs du CV.] Les autres, les bénéficiaires qui veulent aider, participent à la vie collective.

Les petits déjeuners de Consigne 23 sont dus à cet esprit de participation proactive des utilisateurs : ils vont récupérer des

aliments dans certaines boulangeries.

Nous donnons de la confiance aux gens. Et des volontaires nous aident à mieux contacter certains cas... « Écoute, Yves, j'ai un ami qui passe un très mauvais moment et qui ne se décide pas à demander de laide... »

Nous établissons des liens pacifiques. Toujours pour éviter la violence institutionnelle. Qu'est-ce que c'est, la violence institutionnelle ? Les gens en ont assez d'être la victime, d'être sans papiers, sans toit. Jusqu'à un certain point, il est normal qu'ils soient en colère et viennent s'exprimer. La qualité de l'accueil construit la paix des lieux. Nous leur faisons signer un règlement intérieur pour leur permettre l'accès, mais nous ne sommes pas très rigides, si c'est la première fois.

Vous venez de naître ? En effet, nous avons 23 ans. Depuis... 1995.

Vos plaintes ? Je pense que le changement doit être politique. Une société qui veut une vraie justice sociale, une société fondée sur la justice. Maintenant, la population est blâmée, rendue responsable de sa maladie, de sa pauvreté.

[Ensuite, nous organiserons une réunion semblable à celle organisée avec les utilisateurs de Consigne 23 tous les mardis, mais pour toute la société... belge ? Écrivez dans votre cahier de réflexions et d'actes transformants, chers lecteurs : « Quelle société voulons-nous ? »]

Article complet sur :

<http://www.doucheflux.be/notre-action/activites/douche-flux-magazine/auteurs/...>

David Trembla, octobre 2018, Bruxelles 1000

Corrigé par l'écrivaine publique anonyme de *Chez Nous Bij Ons ASBL*

Soutien matériel (lieu, ordi, Internet, impressions) de *Globe Aroma ASBL*

## FOUR À PAIN ET PARCKFARM

La sorcière du parc de Tour et Taxis essaie une nouvelle potion. En 2014 débutait le projet Parckfarm, avec Le four à pain et d'autres projets.

Le coordinateur explique en français les valeurs, les enjeux :

Cultiver le parc, se réapproprié un espace vert. La Serre est un espace de rencontre pour les assos, les voisins...

Il y a deux volets :

Le premier est l'écologie urbaine éducative. Il est possible, dans une grande ville, de respecter la nature et de la cultiver.

Le deuxième est la cohésion sociale.

Equipe 107 (santé mentale, mobile) précarité Bruxelles [voir article online].

Depuis janvier

2017 les SDF et sans abris bruxellois ont la chance de pouvoir recevoir un traitement miraculeux, systémique et non médicamenteux de santé mentale sans sortir de chez eux, de manière amicale, demi-militant, gratuite et non administrative. De toute façon, adieu la semaine de vacances à l'hôpital.

## LA MONNAIE CITOYENNE SCHAERBEEKOISE

Stimulés par le succès de monnaies locales comme le Val'heureux liégeois, divers groupes de citoyennes dans la Région de Bruxelles se lancent dans la création d'une monnaie citoyenne locale régionale. Résilience, aventure, circuits courts, stimulation du commerce de proximité, décroissance, lien social, anti-spéculation... Oh là là. Mais qu'est-ce qu'une monnaie locale réellement et à quoi sert-elle ?

Retrouvez tous les articles complets sur :

<http://www.doucheflux.be/notre-action/activites/doucheflux-magazine/auteurs/>